
17. Question de Monsieur Anton SCHUURMANS, conseiller communal, du 6 février2024  -=-  Vraag van de heer 
Anton SCHUURMANS, gemeenteraadslid, van 6 februari 2024. 
 
Openbare vuilnisbakken in Schaarbeek 

 
Stedelijke netheid is een belangrijk aandachtspunt in Brussel, zoals blijkt uit de gegevens van 
clean.brussels voor het jaar 2022 in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Uit deze cijfers blijkt de 
ontevredenheid van de inwoners: 85% zegt last te hebben van zwerfvuil in de stad. Meer dan de helft 
(53%) klaagt ook over overvolle vuilnisbakken, terwijl 25% graag meer vuilnisbakken in de stad zou zien. 
Bovendien gelooft 38% dat meer vuilnisbakken een effectieve manier kunnen zijn om onburgerlijk 
gedrag tegen te gaan. Deze cijfers weerspiegelen een duidelijk verlangen naar stedelijke netheid onder 
de Brusselaars en benadrukken het belang van een goed beheer van openbare vuilnisbakken voor het 
behoud van een schone en aangename omgeving. 

Ik zou graag met u willen hebben over de openbare vuilnisbakken in Schaarbeek. Inwoners maken gewag 
van het verwijderen van vuilnisbakken wanneer er sprake is van sluikstorten rond de vuilnisbakken. 

Hierbij mijn vragen: 

• Over hoeveel openbare vuilnisbakken beschikt Schaarbeek ? 
• Hoeveel vuilnisbakken zijn er verwijderd sinds het begin van deze legislatuur? Gelieve deze 

informatie op te splitsen per jaar vanaf 2019. In welke wijken werden deze vuilnisbakken 
verwijderd? Wat is het besluitvormingsproces en het doel van het College met deze 
verwijdering? 

• Wat is het effect van het verwijderen van vuilnisbakken? Leidt dit tot een vermindering van 
sluikstorten en het dumpen van huisvuil op de plaatsen waar openbare vuilnisbakken worden 
weggehaald? 

• Hoe verhoudt de beslissing tot het verwijderen van vuilnisbakken zich tot de doelstelling van 
de gemeente Schaarbeek om het zwerfvuil in de gemeente te verminderen, in het bijzonder 
tot de visie op het verminderen van sluikstorten in de buurt van vuilnisbakken? 

• Wat is de algemene visie van het College op de aanwezigheid van vuilnisbakken in de openbare 
ruimte (vuilbak als onmisbaar voor de netheid van straten, vuilbak als noodoplossing, 
aantrekpool voor zwerfvuil, ..)? Heeft de gemeente een streefcijfer om op haar wegen om de 
zoveel meter een vuilnisbak te plaatsen (bv Sint-Joost: een vuilnisbak om de 50 meter)? 

• Welk type vuilbak geniet de voorkeur van de gemeente? Hoe staat de gemeente tegenover de 
VIGIPIRATE-vuilbakken? 

• Hoeveel vuilbakken zijn vandaag uitgerust in Schaarbeek met asbakken? Graag een 
onderverdeling tussen vuilnisbakken met asbak, vrijstaande asbakken op voet en in de grond 
ingebouwde asbakken. Wat is de ervaring met deze laatste categorie? Deelt de gemeente 
daarnaast soms draagbare zakasbakjes uit? 

• In het Josaphatpark werd geëxperimenteerd met vuilbakken voor selectieve ophaling. Wat 
waren de ervaringen over de kwaliteit van het sorteren? 

• Denkt de gemeente aan het installeren van slimme vuilbakken op drukke plaatsen, zoals het 
Josaphatpark, die digitaal aangeven wanneer de vuilbak bijna vol is zodat een efficiënter beheer 
van de lediging van vuilbakken mogelijk is? 

Réponse :  
 

Avant toute chose, il est important de souligner que ce débat autour de la gestion des réseaux 
de corbeilles publiques qui occupe bon nombre de communes bruxelloises et divise l’opinion, 
se révèle être faussement simple. 

Car, si l’on est vite tenté de croire que l’augmentation du nombre de poubelles publiques 
participera à réduire sensiblement le nombre d’actes de malpropreté dans l’espace public, 
cette corrélation n’est, dans les faits, pas systématiquement observée sur le terrain. 



Et pour cause, les corbeilles publiques sont bien souvent elles-mêmes source de salissures et 
à l’origine de nombreux dépôts clandestins, leur seule présence créant un appel d’air puisque 
« les déchets appellent d’autres déchets ». Tant et si bien que beaucoup d’habitants 
s’opposent à l’installation d’un tel équipement devant chez eux. 

Déterminer la meilleure stratégie à adopter en la matière n’est donc pas chose aisée. 

L’un des principaux problèmes réside surtout selon nous dans le fait qu’actuellement 
beaucoup de corbeilles publiques sont mal utilisées. En effet, bien souvent, l’on constate 
qu’une partie de ce qui s’y trouve ne devrait pas s’y trouver. Nous y retrouvons notamment 
souvent des sacs poubelles, certains citoyens profitant de la présence de corbeilles pour se 
débarrasser de leurs ordures ménagères. Une mauvaise habitude qui a bien évidemment un 
impact direct sur la capacité d’accueil des corbeilles publiques et qui a pour conséquence de 
les saturer plus rapidement que prévu. 

La stratégie communale en la matière depuis le début de cette législature se base donc plutôt 
sur les 4 axes de travail suivants : 

1. Etendre le réseau de corbeilles mais de manière intelligente et stratégique – c’est-à-
dire quand et là où cela est nécessaire (en fonction des besoins) 

Actuellement, la Commune compte 837 corbeilles sur l’ensemble de son territoire et a 
identifié certains endroits ponctuels où ce réseau mériterait d’être étendu mais des problèmes 
urbanistiques (trottoirs trop étroits) nous empêchent actuellement de pouvoir le faire.  

Toutefois, nous tenons à souligner que contrairement à ce que vous affirmez au sein de votre 
question, le Collège de Schaerbeek, contrairement à d’autres collèges communaux en région 
bruxelloise, n’a à aucun moment décidé de réduire le réseau de corbeilles existant en enlevant 
des poubelles. Nous l’avons à l’inverse plutôt étendu depuis le début de la mandature en 
suivant toutefois une approche différenciée, tenant compte des besoins et réalités des 
différents quartiers/différentes rues (affectation du lieu, fréquentation du lieu, passage, etc.), 
et non une logique visant à placer systématiquement tous les x mètres un équipement sans 
aucune réflexion inhérente à l’environnement précis du lieu. Il nous arrive donc d’ajouter des 
corbeilles là où c’est nécessaire et utile et d’en retirer là où leur présence est génératrice de 
salissures et de nuisances. Le bilan est toutefois positif d’une dizaine d’unités et nous 
continuons de veiller à développer une offre suffisante sur l’ensemble du territoire communal.  

Le modèle de corbeille privilégié sur le territoire communal est le modèle Vigogne. Avoir un 
modèle unique de corbeille est tout d’abord un plus d’un point de vue organisationnel dans la 
mesure où le réseau communal est ainsi facilement identifiable. En outre, cette uniformité 
assure un certain esthétisme. Par ailleurs, notre choix s’explique aussi et surtout par la qualité 
du modèle, lequel est vraiment résistant (anti-vandalisme, anti-incendie, etc.) et a ainsi 
vocation à durer dans le temps. 

Actuellement, nos corbeilles ne sont pas équipées de cendriers. Toutefois, étant en fonte, le 
citoyen peut aisément écraser son mégot sur la structure et le jeter ensuite à l’intérieur de la 
corbeille. La Commune ne dispose pas non plus de cendriers sur pied mais nous avons en 
revanche développé à Schaerbeek un vaste réseau de cendriers urbains enterrés dans les 
zones fortement fréquentées (Helmet, Chasseurs Ardennais, Vandevelde, Jansen, Voltaire, 
Deschanel) comptant 180 cendriers, lequel sera encore étendu dans les semaines à venir par 
l’installation de 92 dispositifs supplémentaires sur les sites suivants : Dailly, Chazal, Van Oost, 
Waelhem. Ces infrastructures offrent en effet un bon moyen de lutter efficacement contre ces 
petites salissures ô combien polluantes en concentrant ce type de déchets en des endroits 
bien précis et identifiés, ce qui facilite le travail des agents « qui n’ont plus qu’à » concentrer 
leurs efforts et interventions à ces endroits. En outre, cet équipement ne représente pas un 
gros travail en termes d’entretien et est très peu sujet au vandalisme. Enfin, il offre une 
solution discrète pour ces déchets qui perdent en visibilité. 

Par ailleurs, la Commune distribue aussi, notamment à l’occasion d’actions et événements 
communaux, des cendriers de poche en vue de sensibiliser les citoyens à l’importance de ne 
pas abandonner leurs mégots dans l’espace public et d’adopter un comportement 
responsable. En complément de ces nombreuses démarches de sensibilisation, des actions de 
répression sont également organisées par le service propreté. 



2. Envisager le renforcement du réseau de corbeilles publiques existant via 
l’acquisition d’autres types de poubelles (compacteuses, Vigipirate, îlots de tri, …)  

Les poubelles compacteuses, dites « intelligentes » de type Bigbelly, sont capables d’absorber 
une plus grande capacité de déchets (4x plus qu’une poubelle normale), et de notifier à son 
utilisateur lorsque celles-ci sont pleines.  

Quatre de ces corbeilles ont déjà été introduites sur le territoire schaerbeekois via location, 2 
à Huart Hamoir et 2 à proximité de la plaine Brusilia/Galopin, car les corbeilles Vigogne 
localisées à ces endroits. Bien que vidangées tous les jours, elles n’étaient pas capables 
d’absorber la quantité de déchets quotidienne produite sur site particulièrement pendant la 
belle saison.  

L’expérience y est positive. Un montant de 50.000 euros a donc été prévu au budget 
extraordinaire pour l’achat de corbeilles de type Bigbelly supplémentaires.  

Toutefois, nous restons prudents car depuis leur introduction sur le terrain il y a quelques 
années, les avis sont mitigés. La question a notamment été soulevée dans le cadre des 
réunions de l’Association des Villes pour la Propreté Urbaine (AVPU) auxquelles la Commune 
participe activement, où plusieurs villes détentrices de ces équipements ont partagé leur 
expérience et nous ont fait part de leurs interrogations quant à leur utilisation. Plusieurs 
communes belges font par ailleurs marche arrière dont la commune d’Etterbeek. Vous 
comprendrez donc qu’avant d’investir davantage dans ces équipements, nous préférons tout 
d’abord nous assurer de leur réelle plus-value. 

A souligner que si ces poubelles compacteuses offrent parfois la possibilité d’émettre un signal 
lorsque celles-ci sont pleines pour prévenir leurs utilisateurs, cette option n’est à ce stade pas 
pertinente pour Schaerbeek. Cette dernière n’est en effet intéressante que si ce réseau de 
corbeilles compacteuses est important et que les distances entre chacune de ces corbeilles 
sont grandes. Ce n’est pas le cas, ici. En outre, les corbeilles sont vidangées chaque jour par le 
service propreté. 

La Commune soutient également l’utilisation de poubelles Vigipirate, notamment pour pallier 
une augmentation ponctuelle du nombre de déchets liée par exemple à la présence d’un 
événement ou à une plus forte fréquentation d’un lieu nécessitant un renforcement 
temporaire des infrastructures existantes. Celles-ci sont par exemple déployées dans le cadre 
des marchés ou à hauteur de l’Avenue Louis Bertrand les week-ends de beau temps. A noter 
également qu’à l’occasion de gros événements, la Commune déploie aussi de nos grosses 
poubelles métalliques de type « baril » permettant l’absorption de quantités importantes de 
déchets (Exemples : Fête de la Cerise, Chasse aux Œufs, Urban Session, etc.). 

Enfin, la Commune poursuit actuellement son projet d’installation d’îlots de tri dans les 
différents parcs communaux. Les premiers îlots de tri installés au Parc Josaphat offrent dans 
l’ensemble une expérience satisfaisante même si le tri est de manière générale moins bien 
respecté dans l’espace public que dans la sphère privée. C’est pourquoi, dans le cadre de ce 
projet, nous misons également sur l’information et la sensibilisation (pose de panneaux 
explicatifs, etc.). A terme, ce sont donc près de 50 îlots de tri qui seront répartis sur l’ensemble 
des espaces verts schaerbeekois. 

A noter que concernant le Parc Josaphat, il n’est pas prévu d’y installer des corbeilles 
intelligentes dans la mesure où cela ne se justifie pas. En effet, les îlots de tri, ayant par ailleurs 
une capacité plus importante qu’une poubelle classique, sont venus renforcer le réseau de 
corbeilles Vigogne existant dans le parc. L’offre actuelle est donc suffisante, d’autant que ces 
poubelles sont vidangées, elles aussi, tous les jours par nos équipes. 

  



3. Optimiser la vidange des corbeilles 

Un travail de réflexion est déjà en cours à ce sujet. Ce dernier nous a d’ailleurs récemment 
mené à externaliser cette mission dans le cadre du travail du week-end pour plus d’efficacité. 
Le point relatif au lancement de ce marché public a été approuvé lors du Conseil communal 
du 27 mars 2024. 

4. Sensibiliser les citoyens 

Il s’agit de sensibiliser les citoyens aux bons gestes à adopter en matière de propreté publique, 
en ce compris la bonne utilisation des corbeilles publiques. 

Tels sont les éléments que nous tenions à porter à votre connaissance. 
 


